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1777, АЛЕКСЕЙ ЕРМОЛОВ 
Русский военачальник, государствен-
ный деятель и дипломат, участник мно-
гих крупных войн, которые российская 
империя вела с 1790-х по 1820-е. Ге-
нерал от инфантерии, генерал от ар-
тиллерии.

1801, МИХАИЛ БЕСТУЖЕВ-РЮМИН
Декабрист, участник Южного общества, один 
из руководителей Васильковской управы и 
восстания Черниговского полка. По приговору 
суда повешен вместе с другими руководите-
лями декабристского движения 25 июля 1826 
года в Петропавловской крепости.

1975, АНДЖЕЛИНА ДЖОЛИ 
Американская актриса кино, телевидения 
и озвучивания, кинорежиссёр, сценарист-
ка, продюсер, фотомодель, посол доброй 
воли ООН. Обладательница премии 
«Оскар», трёх премий «Золотой глобус» и 
двух премий Гильдии киноактёров США.

РОДИЛИСЬ В ЭТОТ ДЕНЬ >>>
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q прямая речь

К то эти люди, входящие в её 
состав, – общественные или 
карманные деятели? Чем они 

занимаются и в чём польза от их 
деятельности? Искреннее жела-
ние разобраться в сути или оче-
редная «Баба Яга, которая всегда 
против» – чего больше в дискус-
сии об ОП РК в социальных сетях? 
Ответы на эти вопросы искала 
«Крымская газета».

Кто среди избранных

– Первая ошибка наших, назовём их 
мягко, критиков в социальных сетях – это 
когда они пытаются говорить о членах пала-
ты, используя известный подход типа «а ты 
кто такой?», – начал разговор действующий 
председатель Общественной палаты РК 
Григорий Иоффе. – Закон говорит, что в 
Общественную палату проходят исключи-
тельно представители общественных неком-
мерческих организаций. Эти люди сюда не 
самостоятельно попадают, их направляют 
общественные структуры. А большинство 
тех, кто огульно не воспринимает ОП РК в 
качестве субъекта общественных отноше-
ний, сами не являются членами зарегистри-
рованных в соответствии с действующим 
законодательством общественных организа-
ций. Поэтому и не могут попасть в палату. 
Одно дело, когда человек утром встаёт, на-
ливает себе чашку кофе, садится за компью-
тер и начинает безостановочно писать о том, 
что везде всё плохо и кругом все дураки… 
Но совсем другое дело, когда человек утром 
выпивает чашку кофе, идёт на работу, а по-
сле – на заседание своей общественной ор-
ганизации, где обсуждает и принимает важ-
ные вопросы по её деятельности, а затем 
проводит эти решения, как говорится, в 
жизнь. А утром ему опять на работу. Словом, 
почувствуйте разницу!

Как уже упомянул наш собеседник, со-
став Общественной палаты Крыма форми-
руется строго по закону. 

– Общественная палата – единственная 
из общественных формирований – действу-
ет на основании специального закона. У нас 
есть Федеральный закон «Об общих прин-
ципах организации и деятельности обще-
ственных палат субъектов Российской Фе-

дерации» и отдельно крымский Закон «Об 
Общественной палате Республики Крым». Я 
говорю о крымском законе с определённой 
долей гордости, потому что был его непо-
средственным автором, – вспоминает Григо-
рий Иоффе. 

Итак, согласно законодательству, Об-
щественная палата (правила едины для 
всех субъектов РФ) формируется из трёх 
разных источников. Первым источником 
служат республиканские общественные 
организации, которые выдвигают своих 
представителей для утверждения крым-
ским парламентом. Из поданных кандида-
тур Государственный Совет Республики 
Крым рейтинговым голосованием опреде-
ляет 12 членов палаты. Второй источник – 
кандидатуры от всероссийских обществен-
ных организаций, которые имеют в Крыму 
свои подразделения. Документы эти орга-
низации подают главе республики, который 
своим указом определяет ещё 12 членов 
палаты. Остальные 12 человек, представ-
ляющих местные НКО, назначаются уже 
избранными парламентом и главой респу-
блики членами палаты. Таким образом, при 
формировании Общественной палаты фе-
деральное и региональное законодатель-
ство исключило возможность создания 
карманного института. Три ветви – всерос-
сийская, региональная и муниципальная –  
позволяют проявлять свою независимость. 
Впрочем, каждый член палаты – это от-
дельная политическая единица. Он может 
высказывать своё мнение, соглашаться с 
чем-то или нет. 

Вполне конкретно

Так чем занимается Общественная 
палата? Без преувеличения, всем. Еже-
дневно в палату поступают письма и об-
ращения крымчан, каждое из которых рас-
сматривается в строгом соответствии с 
теми полномочиями, которые предостав-
ляет палате действующее законодатель-
ство. И председатель, и члены палаты 
регулярно проводят приёмы граждан. Так, 
например, после обращения гражданских 
активистов была поставлена точка в исто-
рии с разработкой месторождения анде-
зитов на границе заповедника Карадаг и 
курортного посёлка Коктебель. Благодаря 
Общественной палате решился и ещё 

Общественная палата Крыма:  
в мифах и в реальности

стоит  знать   >>>  

n Закон не подразумевает то, что состав Общественной палаты формируется из 
представителей разных национальностей, конфессий, партийной принадлежно-
сти и т. д. Однако в каждом составе крымской палаты есть представители 
различных этносов – украинцы, русские, крымские татары, евреи и даже 
народа коми. 
n На законодательном уровне не прописано, что люди не могут быть членами 
Общественной палаты в силу возраста (пенсионеры).
n Все члены Общественной палаты работают на общественной безвозмездной 
основе, а зарплата председателя не может быть выше, чем была на предыду-
щем месте работы.
n Состав Общественной палаты формируется сразу на три года. На первом 
заседании общим голосованием избираются председатель, его заместители и 
утверждаются комиссии. Общее собрание палаты по законодательству должно 
проходить не реже раза в квартал, но, как показывает крымская практика, они 
проходят ежемесячно. 
n По предварительным данным (на основании поступивших заявок от НКО), 
нынешний состав Общественной палаты РК может обновиться на 30%. 
n В 2014 году в Крыму не было ни одной российской общественной организа-
ции, а сегодня их более семи тысяч. Это говорит о том, что гражданское 
общество развивается.

 «По действующему  
российскому законодатель-
ству общественные палаты 
обладают правом проведе-
ния общественной эксперти-
зы законов и нормативно- 
правовых актов»
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q строимся

ВАСИЛИСК
В православной церкви 4 июня почитается святой 
мученик Василиск Команский. Этот день в народе 
посвящали Василиску – так называлось мифическое 
существо с головой петуха, туловищем и глазами 
жабы и хвостом змеи, иногда его изображали в виде 
дракона. В средние века таких животных считали 

реально существующими. Говорили, что они обла-
дают ядовитыми клыками и когтями и, более того, 
способны убивать одним лишь взглядом. 4 июня 
старались не заниматься никакими делами – ни в 
поле, ни в огороде. Говорили, что из всего посажен-
ного в этот день уродятся лишь полынь да васильки. 
Поэтому день посвящали хлопотам по дому.

НАРОДНЫЙ КАЛЕНДАРЬ >>>
Приметы: 
– Сильная роса утром – будет богатый урожай.
– По пению соловья на рассвете судят о погоде – 
если оно радостное, значит, будет тепло.
– Родившимся 4 июня всё время приходится ме-
таться между добром и злом. Носить им следует 
опал.pi
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Взлёт-
посадка
Новая полоса аэропорта Симфе-
рополь забетонирована на 80%

У кладка высокопроч-
ного бетонного 
покрытия новой 

взлётно-посадочной 
полосы (ВПП) междуна-
родного аэропорта Сим-
ферополь приближается 
к завершению. 

Всё для комфорта

Строители уже уложили 
финишный слой бетона на 
2,7-километровом участке. 
Уточним, что общая протяжён-
ность строящейся ВПП соста-
вит 3,2 км, ширина вместе с за-
асфальтированными обочина-
ми – 60 метров.

Новая полоса аэропорта 
Симферополь возводится на ме-
сте старой, построенной ещё в 
1960 году и выведенной из экс-
плуатации в начале 2000-х го-
дов. Строители полностью де-
монтировали её покрытие и 
сформировали земляное полот-
но для придания ВПП оптималь-
ного уклона для комфортного 
взлёта и посадки самолётов. На 
некоторых участках им при-
шлось увеличить толщину зем-
ляного полотна до 12 метров. 

Бетонное покрытие ВПП со-
стоит из двух слоёв: верхнего – 
из высокопрочного марочного 
бетона толщиной 45 см и ниж-
него – из низкомарочного бето-
на – 21 см. Для укладки бетона 
применяются высокотехноло-
гичные бетоноукладочные ком-
плексы типа Gomaco. В целом 
искусственное покрытие поло-
сы с учётом щебёночного слоя 
достигает толщины 1,4 метра, 
что в два с лишним раза боль-
ше, чем предусматривалось на 
старой ВПП.

Ранее сообщалось, что для 
строительства новой взлётно-
посадочной полосы применяют-
ся как местные инертные мате-
риалы, так и завезённые с мате-
риковой части России. При этом 
они сортируются и обрабатыва-
ются на производственной пло-
щадке, оборудованной на тер-
ритории аэропорта. Здесь же 
смонтированы три завода: два 
цементно-бетонных и один ас-
фальтобетонный. Также на про-
изводственной площадке в аэ-
ропорту специальный комплекс 

перерабатывал в стройматери-
алы искусственное покрытие 
старой ВПП. 

Завидная категория

Примечательно, что новая 
взлётная полоса будет отно-
ситься к одной из высших кате-
горий (ИКАО-IIIA), а потому 
способна принимать современ-
ные дальнемагистральные воз-
душные суда типа Boeing 747 и 
Аirbus А330. Предполагается, 
что после ввода в эксплуатацию 
она станет для аэропорта Сим-
ферополь основной, а действу-
ющая ВПП – резервной.

Параллельно со строитель-
ством новой ВПП в рамках фе-
деральной целевой программы 
«Социально-экономическое раз-
витие Республики Крым и города 
Севастополя до 2022 года» про-
должаются масштабные земля-
ные работы по формированию 
лётного поля, возводятся радио-
технические объекты и много-
этажное здание контрольно-дис-
петчерского пункта. Полностью 
завершено строительство двух 
новых рулёжных дорожек, при-
мыкающих к ВПП, на которых 
уже начаты работы по установке 
современного свето-сигнально-
го оборудования. Смонтировано 
95% дренажной системы для от-
вода сточных вод,

Подготовила  
Ольга НАГОРНАЯ.

справка  
«крымской  
газеты»   >>>  

В настоящее время в 
международном 
аэропорту Симферополь 
эксплуатируется ВПП-2 
длиной 3701 метр. 
Данная полоса построе-
на в 1982 году в рамках 
подготовки аэродрома 
Симферополь в каче-
стве западного запас-
ного аэродрома для 
посадки космических 
кораблей «Буран». 
Согласно классифика-
ции ИКАО, полоса имеет 
I категорию. 

один затянувшийся конфликт – работа шалманов 
на плато Ай-Петри. Как вспоминает Григорий 
Иоффе, он в составе рабочей группы выехал на 
плато, захватив десятилитровую канистру с чи-
стой водой и красную краску (без химикатов). На 
самом плато краску смешали с водой и вылили 
просто на поверхность земли. В результате по-
мощники, которые в этот момент находились в 
Ялте, зафиксировали, что из некоторых кранов 
пошла розовая вода (из-за карстовых полостей на 
плато). Выводы после этого эксперимента говорят 
о том, что все отходы, остающиеся от деятельно-
сти предпринимателей на Ай-Петри, попадают в 
водопроводы ялтинцев, легли на стол главы ре-
спублики. Реакция была незамедлительной, и, как 
известно, вся незаконная деятельность на Ай-
Петри ликвидирована. И таких примеров за про-
шедшие шесть лет немало. 

Под номером один

Как мы уже упоминали, в Крыму действует за-
кон регионального уровня об Общественной па-
лате РК. Он стал первым законодательным ак-
том, принятым в Крыму после воссоединения с 
Россией, и имеет соответствующий № 1. И это не 
простое стечение обстоятельств. 

– По действующему российскому законода-
тельству общественные палаты обладают правом 
проведения общественной экспертизы законов и 
нормативно-правовых актов. В одном из своих 
выступлений Владимир Владимирович Путин на-
звал этот процесс «нулевыми чтениями». Глав-
ный смысл общественной экспертизы в том, что-
бы на этапе обсуждения того или иного докумен-

та можно было предотвратить создание опреде-
лённого напряжения в гражданском или профес-
сиональном сообществе, – поясняет Григорий 
Иоффе.

Для экспертизы необходимо провести мони-
торинг, выслушать мнение специалистов. Не се-
крет, что некоторые принимаемые властями ини-
циативы непопулярны. К примеру, повышение 
тарифов. Прежде чем решение выносится на 
парламентское голосование, члены Обществен-
ной палаты взвешивают все за и против.

Кроме того, Общественная палата – это един-
ственный институт, который имеет законное пра-
во осуществлять общественный контроль, явля-
ясь субъектом соответствующих законов. 

– Законодатель это определил, потому что не-
возможно было отбиться от многочисленных са-
мозваных желающих что-то проверить и прокон-
тролировать. У нас сложилась, на мой взгляд, по-
зитивная практика направления наших экспертных 
заключений для рассмотрения главой республики. 
Сергей Аксёнов зачастую поддерживает наши 
предложения, хотя, конечно же, мы не являемся, 
так сказать, истиной в последней инстанции. 

Ирина ГУЛИВАТАЯ.

Общественная палата Крыма:  
в мифах и в реальности

в  канун   >>>  

 «Общественная палата – 
единственная из общественных 
формирований – действует на 
основании специального закона»

Сегодня одна из важнейших 
задач ОП – формирование 
состава наблюдателей, 
которые будут работать на 
избирательных участках во 
время голосования за 
вносимые в Основной закон 
поправки 1 июля нынешнего 
года.
– Организация обществен-
ного наблюдения на выбо-
рах и референдумах – одно 
из направлений обществен-
ного контроля. Мы уже 
осуществляли общественное 
наблюдение на выборах 
Президента Российской 
Федерации, согласно 
отдельному закону органи-
зовывали наблюдение в 
прошлом году в единый 
день голосования 8 сентя-
бря. Сейчас, согласно 
закону, который принят 
Государственной Думой 14 

марта 2020 года № 1-ФКЗ о 
поправке к Конституции, 
статьёй 2, определено, что 
только Общественная 
палата Российской Федера-
ции и региональные палаты 
имеют право назначить 
наблюдателей на голосова-
ние по внесению изменений 
в Конституцию, – рассказы-
вает «Крымской газете» 
руководитель аппарата 
Общественной палаты РК 
Владимир Дегтярёв. 
Все остальные – политиче-
ские партии, общественные 
организации и т. д. – могут 
обратиться в Общественную 
палату Крыма и предоста-
вить своих кандидатов для 
наблюдения за ходом 
голосования. Их регистриру-
ют и утверждают. Сегодня 
зарегистрировано более 2,5 
тысячи кандидатов по всей 

территории республики.
– При этом мы чуть позже 
будем определяться не 
только с общественными 
наблюдателями на избира-
тельные участки, но и в этот 
раз на голосовании по 
Конституции нам ещё дано 
право назначить наблюдате-
лей в территориальные 
избирательные комиссии и 
даже в Избирательную 
комиссию Крыма, – отметил 
наш собеседник.
Он подчеркнул, что в идеале 
республике надо набрать 
более четырёх тысяч наблю-
дателей. Их миссия заклю-
чается в том, чтобы контро-
лировать процесс голосова-
ния и подсчёта голосов, 
предотвращать нарушения. 
Чтобы итоги голосования 
отражали реальное воле-
изъявление народа.

Подбор наблюдателей


